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□本报记者 江苏烨
通讯员 钱宇文

母亲重病离世，父亲患有精神疾
病且长期住院，16 岁的小陈该由谁来
监护呢？近日，经上海市长宁区检察院
支持起诉，法院最终判决由孩子的大
姨担任其监护人。这是民法典颁布后，
上海首例遗嘱指定监护案。

今年 4 月，长宁区检察院在“宁萌
护未”小程序上收到一条线索，内容是
未成年人小陈面临着监护困境。

经初步调查，今年刚满 16 岁的小
陈是个命运多舛的孩子。几年前，其父
亲陈先生被确诊为双相情感障碍，在
发病时控制不住自己的情绪，会动手
殴打妻子徐女士和小陈。有一次，小陈
的牙齿都被父亲打掉了。2019 年，陈先
生再次发病，被送往区精神卫生中心
接受治疗。此后，陈先生就一直住院治
疗，再未照顾过家人的生活。

麻绳专挑细处断。2020 年，徐女士

被确诊为胃癌晚期。得知这个噩耗后，
徐女士当时已年过六旬的大姐徐阿姨
从河南老家赶到上海，专门照顾妹妹
和外甥小陈的日常生活。

2022 年，徐女士的病情急速恶化，
知道自己时日无多，她开始考虑身后事，
最让她放心不下的就是儿子小陈。经过
深思熟虑，徐女士决定将孩子托付给她
信任的姐姐。临终之际，在朋友和居委会
干部的见证下，徐女士写下遗嘱，指定姐
姐徐阿姨作为小陈的监护人。

遗嘱立好的第 6 天，徐女士病逝。
料理完她的后事，还没来得及从悲伤
中缓过劲来，新的问题就摆在了徐阿
姨和小陈面前：小陈的生父还在世，仅
凭徐女士一纸遗书，徐阿姨真的能成
为小陈的监护人吗？

尽管家庭条件困难，但小陈非常
努力，考上了本市一所重点高中，开学
就要念高二了。但他毕竟是未成年人，
在成年之前，还有很多事务需要监护
人参与。母亲“临终托孤”如何落实？小

陈和徐阿姨找到居委会求助。
民 法 典 第 29 条 规 定 ，被 监 护 人

的 父 母 担 任 监 护 人 的 ，可 以 通 过 遗
嘱 指 定 监 护 人 。但 居 委 会 并 不 知 道
该 如 何 操 作 ，更 不 确 定 小 陈 的 情 况
是否适用这一条款。于是，他们带着
徐 阿 姨 通 过 华 阳 路 街 道 未 保 工 作 站
的“ 未 成 年 人 关 爱 保 护 云 ”，向 检 察
机关寻求帮助。

“本案的关键点在于，陈先生还有
没有监护能力以及徐阿姨是否适合担
任监护人。”为了弄清这两个问题，长
宁区检察院的检察官不仅去了徐阿姨
和小陈居住的小区，向居委会干部了
解二人平时的生活状况，还专程前往
区精神卫生中心，和住院的陈先生面
对面交流，了解他的想法。

该院还委托华东政法大学司法鉴
定中心对陈先生进行民事行为能力鉴
定，鉴定意见显示，陈先生确实患有双
相情感障碍，属于限制民事行为能力
人，需要长时间在精神卫生中心治疗，
无法履行监护职责。陈先生在意识清
醒时，对于另行确定小陈的监护人并
无异议。该院认为，根据《最高人民法
院关于适用〈中华人民共和国民法典〉
总则编若干问题的解释》关于自然人
监护能力认定标准的规定，应当认定

陈先生丧失监护能力；依据民法典第
39 条第一款第二项，确认陈先生与小
陈的监护关系终止。

此外，检察机关还委托上海市阳
光社区青少年事务中心长宁工作站的
社工，对徐阿姨和小陈进行社会调查。
调查报告显示，在小陈成长过程中，除
直系亲属外，小陈与大姨徐阿姨的关
系最为密切。徐阿姨曾多次来沪照顾
其母子，生活上也相对比较熟悉，具备
一定监护能力。小陈也表示愿意大姨
成为自己的监护人，徐阿姨也有照顾
和监护小陈的意愿。

从 最 有 利 于 被 监 护 人 的 角 度 出
发，长宁区检察院认为由徐阿姨担任
小陈的监护人最为适宜。该院联系了
区法律援助中心，为徐阿姨申请到无
偿法律援助服务，并指导援助律师协
助徐阿姨起草申请书，证明其与小陈
之间的亲属关系。

因案件涉及未成年人，且徐阿姨
年过六旬，诉讼能力较弱，提起诉讼确
有困难，今年 6 月，依据徐阿姨的申请，
长宁区检察院决定支持徐阿姨向法院
提出确认其根据遗嘱取得小陈监护人
资格的诉讼。最终，法院支持检察机关
的支持起诉意见，并当庭宣布判决结
果，确认由徐阿姨担任小陈的监护人。

母亲“临终托孤”，监护人如何变更
上海长宁：支持起诉为困境少年照亮未来

本报讯（记者郭树合 通讯员张丽君） 近日，山东省无棣县委印发《中共无棣
县委关于加强检察机关大数据法律监督工作的意见》（下称《意见》），全力支持检察
机关的数字建设。《意见》指出，检察机关要练好“内功”，推动内部监督体系变革，提
升检察管理的精细化水平；同时，全县各政法单位、企事业单位、社会团体等也要全
力支持检察机关建立检察大数据法律监督平台，畅通检察监督大数据归集调用渠
道，加强检警、检法、检察机关与监察机关、检察机关与刑罚执行和监管机关的信息
共享和工作配合，坚持和完善党对检察工作的绝对领导，锻造高素质数字检察人才
队伍。

山东无棣：县委下发《意见》支持数字检察建设

本报讯（记者 张 宇 虹 窦 晓 峰
通讯员崔照明） “老乡，现在河道周
边环境怎么样？”“干净多了，整改后环
境也变好啦！”近日，辽宁省清原满族
自治县检察院的公益诉讼检察官来到
该县土口子乡北大沟水库及治安村河
道周边，对河道旁倾倒生活垃圾公益
诉讼案的整改情况跟进监督时，当地
群众向检察官说。然而，5 个月前，水库
及河道旁边的景象却十分令人担忧。

今年 4 月，清原县检察院与该县自

然资源局在开展“护林防火”专项监督
活动中发现，该县土口子乡治安村河
道沿线堆放大量生活垃圾，部分污染
物随河水流向水库。得知线索后，该院
检察官再次前往案发地，通过实地查
看、无人机航拍等方式，发现治安村沿
途 3 公里随意堆放着大量生活垃圾、北
大沟水库里漂浮着大量白色污染物。

“河道两旁垃圾遍地，一旦经过河
水、雨水冲刷后，便会顺河道流入水
库，既影响生态环境，又影响泄洪安

全。”在涉案现场，该院副检察长朱全
威向乡政府工作人员介绍。

为尽快解决河流污染，消除河道
安全隐患，5 月初，该院召开公开听证
会，邀请县人大代表、政协委员担任听
证员。经听证员一致评议后，该院依法
向当地乡政府发出诉前检察建议，要
求其依法履行监管职责，采取有效措
施对河道两旁垃圾和水库水体白色垃
圾进行及时整治，督促相关责任人清
淤疏浚河道。

收到检察建议后，相关部门迅速
行动，雇用船只清理水库白色垃圾，并
出 动 大 小 车 辆 38 辆 ，工 程 机 械 15 台
次，清理河道垃圾 26吨。

为 了 确 保 倾 倒 的 垃 圾 被 彻 底 清
理，破坏的生态环境得以修复，检察官
再次来到案发地跟进监督。回访当天，
检察官看到，河道垃圾已全部清理完
毕，河道及水库周边设置了禁止倾倒
垃圾的警示标语牌。

为保证检察建议整改效果，该院
还会同当地政府召开检察建议整改推
进会，制定《土口子乡人居环境整治提
升工作实施方案》，当地政府与包村领
导、包村干部、村书记签订了土口子乡
人居环境整治提升工作目标管理责任
状，做到“问题有人管、责任有人担”。

垃圾清走了，河道安全隐患消除了
辽宁清原：“公开听证+检察建议”赋能河道治理

本报讯（记者王昱璇 郭荣荣） “之前这里堆满了生活垃圾，还有被洪水冲
过来的淤泥，现在不仅垃圾被清理干净了，还做了现场消杀……”近日，北京市门
头沟区检察院检察官在对辖区某大型商场进行回访时发现，此前 12345政务服务便
民热线反映的灾后生活垃圾堆积问题已经得到解决，街道办事处的工作人员忍不住
称赞。

今年 8 月 6 日，门头沟区检察院检察官在运用北京市检察院公益诉讼智能线
索发现分析研判平台筛查梳理 12345 热线中涉汛涉灾诉求时发现，多条来电信
息集中反映了某大型商场周边堆积大量生活垃圾这一问题。该院干警随即赶
赴现场调查核实，经确认，该大型商场东侧原设有垃圾分类投放点，但因暴
雨影响，该处的生活垃圾多日未被清运，连日堆积的生活垃圾和行洪留下的
淤 泥 混 杂 ， 不 仅 散 发 出 异 味 ， 影 响 周 边 居 民 的 正 常 生 活 ， 而 且 容 易 滋 生 蚊
虫，增加灾后疾病传播风险。

随后，门头沟区检察院积极与属地街道办及相关部门对接，督促区环卫中心
联合物业公司连夜完成了清运工作，及时消除了安全隐患。

此外，门头沟区检察院干警还对 12345 热线集中反映的灾后食品安全问题
进行集中梳理和研判，共发现 6 条线索，同时又对近 3 个月以来 12345 热线收
到的涉食品安全投诉进行交叉筛查。最终，该院确定辖区共有 4 个商家存在食
品安全隐患，遂督促市场监管部门对上述商家开展针对性约谈提醒，为辖区
食品安全提供保障。

12345热线中的急难愁盼有了着落
北京门头沟：依托“检察+热线”协作机制解决百姓灾后诉求

（上接第一版）公安机关现场走访调查
了解到，这名女性居住在案发现场附
近的废弃门市内，经常有人看到她在
周围捡拾垃圾，在垃圾堆里翻找食物。

随后，侦查人员在对案发现场附
近的居住人员进行排查时了解到，毛
小军独自一人居住，未婚，经常独来独
往，平时每天都会外出捡垃圾，靠拾荒
度日，对案发现场周围比较熟悉，具有
作案嫌疑。

“在调查询问中，毛小军叙述其在
8 月 22 日至 24 日的活动时闪烁其词，
前后不一。随即我们将他带回公安机
关审讯。在审讯初期，毛小军否认了
强奸杀人的犯罪事实，但后来又陆陆
续续交代了强奸、杀害被害人的详细
经过。”采访中，乐山市公安局市中区
分局刑警大队副队长余伟告诉记者，
在讯问过程中，毛小军前后有近 10 份
承认强奸杀人的供词。

毛小军自认有罪，且其供述的犯
罪事实与现场勘验情况比较接近，真
相看似已经水落石出了。然而，在该
案被移送审查起诉后，检察机关还是
发现了疑点。

彼时，乐山市检察院公诉处副处
长王雁飞 （现任乐山市检察院常务副
检察长） 是该案的承办人。他去看守
所依法讯问了毛小军，并细致审查了
其到案后的供述。“他的供述可以分
为三个阶段，看似相对稳定，但各阶
段供述之间存在矛盾，特别是关于击
打该女子的部位等关键性细节存在较
大矛盾。”王雁飞说。

仔细审查案卷后，王雁飞发现，毛
小军在供述中提到的这样几个细节，
与现场勘验情况、尸检鉴定意见不一
致：

——“你捡起来的砖头是什么样
的？”“是一块半截的烧砖。”毛小军在
多次供述中提及击打被害人的砖头均
为“半块砖”，这与案发现场带有血迹
的“整砖”不一致；

——案发时毛小军已经 59 岁，身
体瘦弱，患有癫痫等疾病，拿起“整砖”
较为吃力，用“整砖”多次击打被害人
的可能性较小；

——根据毛小军的供述，被害人
是被砖头砸死的，而尸检鉴定意见显
示为机械性窒息死亡，死亡原因不相
符；

——毛小军患有勃起功能障碍，
而被害人体内却检测到了精斑；

…………
“另外，从被害女子体内提取的精

斑、现场提取的两个烟头等，尚未移送
鉴定。虽然犯罪嫌疑人认罪，但物证
是最稳定客观、最重要的证据。”王雁
飞告诉记者，2006 年 12 月 20 日，乐山

市检察院第一次将该案退回公安机关
补充侦查，要求尽快提供这些重要物
证的鉴定意见。

很快，鉴定结果出来了。“结果显
示，从被害人体内提取的分泌物擦拭
纱 布 、现 场 提 取 的 烟 头 上 检 出 的
DNA，与毛小军的 DNA 不一致。”余伟
说，这一鉴定结果引起了公安机关、检
察机关的高度重视。

“在案证据无法证明毛小军实施
过 强 奸 被 害 人 并 致 其 死 亡 的 犯 罪 行
为，且没有其他客观证据指向他，于是
我们基本排除了毛小军作案的嫌疑。”
王雁飞告诉记者。

排除毛小军的作案嫌疑后，2007
年 3 月 2 日，乐山市检察院以事实不
清、证据不足为由将该案第二次退回
公安机关补充侦查，同时建议对毛小
军变更强制措施。随后，公安机关解
除了对毛小军的强制措施，并作出终
止侦查决定。

他先承认案子是他做的，后
又翻供

在对毛小军变更强制措施、真凶
尚未浮现的情况下，乐山市检察院将
该案列入重点督办案件清单，持续跟
踪监督，定期召开命案积案清理工作
推进会，并引导公安机关将现场获取
的犯罪嫌疑人的 DNA 信息录入全国
公安机关 DNA 数据库。

案发 10 年后，公安机关发现一彭
姓男子的 DNA 与该案物证中检出的
DNA 一致，便立即展开搜寻。由于彭
某某独居，没有使用通讯工具，与家人
也几乎没有联系，这场搜寻持续了近 4
年。

2020 年 3 月 10 日，正在家中午睡
的彭某某被抓获归案。到案后，彭某
某承认了强奸杀害拾荒女子的犯罪事
实。

记者采访了解到，彭某某从小没
读过书，性格比较内向，与家里的亲戚
很少来往，也没有什么朋友。父亲在
他 20 岁左右就去世了，没多久，母亲也
离开了这个家庭。此后，彭某某长期
靠捡垃圾为生。

有一天沿路捡垃圾时，彭某某感
觉肚子饿了，就开始往回走。这时，他
看到一名拾荒女子走在前面。“我当时
的想法是把这个女子骗回家生活，于
是就尾随她。”看到该女子转入一处废
弃的门市内，彭某某就喊了一声：“我
想带你回五通桥家里吃饭，如果合得
来，我们就一起过。”

“不去，太远了。”这名女子应了一
声后，继续向门市内走。

此时，彭某某萌生出强奸该女子

的想法。于是他迅速跟上去，走到该
女子背后，俯身用右手勒住她的脖子，
将其拖入旁边一间堆放了苞谷秆和杂
草的门市内，顺势放倒在地上。看到
女子开始呼救、挣扎，彭某某就用左手
掐住她的脖子，右手摸到了进门时踢
到的一块砖头。

“ 我 用 砖 头 打 了 她 的 头 部 两 三
下。在这个过程中，我的左手还掐着
她的脖子，不一会儿她就没动静了。”
随后，彭某某对该女子实施了强奸行
为。临走前，他还抱了一堆杂草，将该
女子身体掩盖住。

然而，彭某某在被移送审查起诉
后，却推翻了之前所作的有罪供述。
对此，检察机关是如何做的？

“我们首先对照彭某某的供述，仔
细查看了公安机关审讯时的同步录音
录像，没有发现公安人员有刑讯逼供、
指供、诱供的情形。”该案承办人、乐山
市 检 察 院 第 一 检 察 部 副 主 任 雷 文 莉
说，经审查，录音录像非常完整，清晰
呈现了彭某某从不供认犯罪到详细完
整供述犯罪经过的全过程。

在审查证据时，雷文莉发现，彭某
某被公安机关讯问时曾提到这样一个
细节：“案发当天，她穿了一双破烂的
布鞋……”而这一细节在此前从未被
提及。“由于现场勘验显示被害人没有
穿鞋，所以我们要求公安机关仔细查
找当年现场勘验的照片，最终找出了
遗留在案发现场布鞋的照片。”

雷文莉还注意到，彭某某供述的
另一个细节是，他曾使用折叠刀捅刺
过被害人面部。“根据这一供述，我们
找到了被害人左眼外眦部存在皮肤裂
创。经鉴定，该裂创不排除是锐器伤
的可能性。”

除上述两个细节外，彭某某还在
多次供述中说过，他右手摸到的是“一
块完整的砖头”。彭某某的这一供述
与 现 场 勘 验 发 现 的 带 血 的 整 砖 相 吻
合，由此，承办检察官进一步确认了彭
某某所作有罪供述的真实性。

真凶果真是他吗？证据来说话

彭某某被批准逮捕后，检察机关要
求公安机关对毛小军进行取证，核实案
发当晚的情况。据毛小军陈述，当年之
所以作出有罪供述，是因为其从小患有
癫痫病，在讯问过程中“脑壳开始发昏，
说话糊里糊涂”。针对毛小军患有癫痫
病的供述，公安机关补充了治疗其癫痫
的医生以及邻居、母亲同事等人的证
言，证实毛小军所言属实。

2020 年 9 月 1 日，乐山市检察院以
彭 某 某 涉 嫌 强 奸 罪 依 法 提 起 公 诉 。
2021 年 3 月 23 日，乐山市中级法院以

彭某某犯强奸罪，判处其死刑，缓期二
年执行，剥夺政治权利终身，并限制减
刑。同年 9 月 9 日，四川省高级法院为
慎重起见，以原判决认定的部分事实
不清为由发回重审。

该案被发回重审，乐山市检察院
是如何进一步完善、补强证据，形成完
整证据链的？“我们围绕证据关联性、
合法性、客观性再次全面梳理论证，同
时还补强了关键物证阴道擦拭纱布以
及烟头提取、封装、送检的过程证据，
使 之 形 成 闭 环 ，确 保 物 证 具 有 合 法
性。”雷文莉向记者讲述了加强证据体
系的梳理和构建进行的工作。

“最初，鉴于彭某某如实供述犯罪
事实，原本认定其具有坦白情节，可以
从宽处罚。后来，考虑到彭某某在接
受讯问时翻供，并表示‘事情不是他做
的’，因此没有认定彭某某具有坦白情
节。”王雁飞表示。

今年 5 月 8 日，乐山市中级法院依
法采纳乐山市检察院意见，彭某某因
犯强奸罪被判处死刑，缓期二年执行，
剥夺政治权利终身。被告人彭某某当
庭未提出上诉。

采访中，记者还见到了彭某某的
辩护律师——四川上同律师事务所律
师彭凝。被问及该案令他印象深刻的
地方时，他表示：“该案在审查起诉过
程中，检察机关严格审查证据，不放过
蛛丝马迹，没有对毛小军提起公诉，这
是检察机关依法认真履职的一个重要
表现。”

亲历这起案件的办理，王雁飞感触
很深：“在办案中，要坚持高质效办好每
一个案件的价值追求，坚持疑罪从无，
不能轻信口供。这起案件的被害人和
犯罪嫌疑人靠拾荒度日，很少与亲友往
来，更需要检察官秉持司法为民的初
心，审慎办案。”王雁飞还特别提到，司
法机关通过互相配合、互相制约，为该
案的办理奠定了坚实的基础。

据四川省检察院第一检察部主任
林红宇介绍，近年来，四川省检察机关
依托侦查监督与协作配合机制，积极
推动检警密切配合，重点聚焦证据收
集和审查运用，努力做到证据收集客
观全面，审查不偏不倚，有力维护了执
法司法公正。

如今，已经 76 岁的毛小军行动比
较利落，平时大多自己做饭，每晚还会
出门散步一两个小时。记者与毛小军
交谈后，一种欣慰之感充盈心间。

“不冤枉无辜，不放纵犯罪。这起
案件的办理，看似是偶然，实则是政法
队伍素质提升后的一个必然结果。”关
注到这起案件的办理后，乐山市检察
院人民监督员，四川嘉粮集团已经退
休的原副书记、纪委书记彭光顺感慨
地说，“全国政法队伍教育整顿，这场
刀刃向内的自我革命，让整个政法队
伍的精神面貌整体向好。看到这样的
变化，我很欣慰。”

不冤枉无辜 不放纵犯罪

（上接第一版）

强化检校合作 助力校园周边社会治理

普法只是法治副校长履职的起点，指导学校开展未成年人犯罪预防，协助学
校建立完善预防性侵害、性骚扰工作制度，参与学校周边环境整治……法治副校
长能做的、应该做的，还有很多。

河南省濮阳市油田第五中学设有一间法治副校长工作室，该校法治副校长、
濮阳市华龙区检察院检委会专职委员刘霄婕经常在这里和学生、老师、家长们交
流。

2022 年 12 月，刘霄婕在法治副校长工作室收到了一封线索移交函，函中写
道：许多学生家长反映校园周边有些商店向未成年人出售香烟，学生抽烟的现象
越来越多。看到这封线索移交函，刘霄婕很担忧，和同事商量后，他们决定在全
区中小学开展未成年人吸烟情况调研。

“我们对全区中小学周边的商店进行了摸排，同时向学生及家长发放了 4000
余份调查问卷。结果显示，近 80%的吸烟学生是从学校周边的商店购买的香烟。
这些商店很多没有烟草专卖许可证，售卖的香烟既包括传统香烟、电子香烟，也
有包装成奶茶杯等形式的‘三无’烟等。”刘霄婕表示。

今年 6 月，针对前期调查的情况，依据未成年人保护法等相关法律，华龙区
检察院向濮阳市烟草专卖局直属分局制发检察建议，建议其履行监管职责，对校
园周边及全区的违法违规烟草经营行为进行整治。

收到检察建议后，相关单位高度重视，迅速开展整治行动，对校园周边 100
米之内拥有烟草专卖权的经营主体不再续发烟草专卖零售许可证；对没有烟草专
卖权的经营主体联合市场监管局没收烟草制品并进行处罚；对未在显著位置设置
不向未成年人出售烟酒标志的烟草经营主体责令整改。

“现在，学校周边的烟草经营规范了很多，学生们抽烟现象也少了一些。法
治副校长拥有更多的法治教育资源和未成年人保护、帮教经验，如果学生们出现
不良行为，我们都会邀请法治副校长帮助矫正。依托法治副校长工作室，检察机
关在保障校园安全、强化校园周边综合治理方面给我们带来了实实在在的帮助。
我们‘依法治校示范校’的品牌也越来越亮了。”濮阳市油田第五中学德育处主
任张涛告诉记者。

“ 《检察官担任法治副校长工作规定》 对检察官法治副校长的履职范围和履
职方式进行了明确规定，要求法治副校长‘实职化’履职，强化检校合作，在参
与平安校园建设的过程中通过办案推进未成年人保护社会治理。”最高检第九检
察厅主办检察官宋丹表示。

携手各方参与 共画未成年人保护“同心圆”

保护未成年人是全社会的责任。作为参与未成年人司法保护全过程的政法机
关，检察机关依托法治副校长这一职责，携手各方共同参与未成年人保护，以检
察履职促进家庭、学校、社会、网络、政府、司法“六大保护”形成“护未”合
力。

江苏省苏州市吴江区检察院第一检察部检察官助理宋爽是当地一所小学的法
治副校长。2022 年 1 月，她在给这所小学的孩子们上法治课时，与一个小男孩互
动，发现他的手上、脸上有些伤痕，看起来并不像是玩闹时碰伤的。

“同学们，我们之前讲过诈骗、暴力伤害、校园欺凌，如果大家遇到这些问
题，都可以告诉老师……”宋爽决定在课堂上进行引导，想让那个男孩讲出自己
的受伤经过，但他始终没说。

课后，宋爽赶忙找到班主任了解男孩的情况，得知孩子前几天被父亲打了，
班主任虽然和男孩的父亲进行了沟通，但对方却表示“打孩子是我的事，学校不
要多管”。

回想起男孩身上的伤，宋爽始终放心不下。这是偶发情况还是长期虐待？男
孩的家庭监护情况如何？带着这些疑问，宋爽向当地妇联和教育局反馈了这条线
索，启动了困境儿童干预机制，并到男孩的家中进行家访。

他们得知，男孩的父亲已经离异，一个人带着孩子在外打工。生活的不顺让
他对孩子缺少耐心，父亲总认为“棍棒底下出孝子”，下班回家后看到孩子不在
家，便以为孩子贪玩，就打了孩子一顿。社区和周围邻居反映，男孩和父亲平时
关系不错，就是父亲偶尔会体罚孩子。

了解到这些情况后，宋爽一行人排除了孩子遭受长期虐待的可能，但这种打
骂孩子的行为可能会对孩子产生负面影响。于是宋爽和妇联、教育局的工作人员
一起，与男孩的父亲进行了深谈，结合相关案例让其认识到自己行为的错误。考
虑到男孩的家庭情况，妇联工作人员还帮助男孩申请了助学项目资助。男孩的父
亲表示以后不再打骂孩子，逐步改变自己的教育方式。

几个月后，宋爽对男孩进行了回访。男孩说父亲已经不再动手打他了，脾气
也好了很多。宋爽悬着的心终于放下了。

“我是从 2016 年开始担任法治副校长的，刚开始认为讲好法治课，我就是合
格的。后来，随着进校园和孩子、老师不断交流，我慢慢明白，法治副校长更应
该通过普法做学生的守护者，努力帮助学校搭建与检察、民政、妇联、团委、关
工委等多部门联动的桥梁，最大程度维护未成年人合法权益。这才是法治副校长
全面充分履职的意义所在。”宋爽表示。

党的二十大代表、浙江省湖州市检察院第六检察部主任章春燕也是一位法治
副校长，她告诉记者，法治副校长是学校和检察机关之间的重要纽带，检察官在
履行法治副校长职责过程中，应突破法治宣讲的维度，充分发挥法律监督职能，
发现涉未成年人案件线索，通过办案落实未成年人司法保护，与此同时，还要积
极联通社会各界力量，携手各方共画未成年人保护“同心圆”。

十年树木，百年树人；育人以法，润物无声。推进法治副校长工作，既是法
治建设的要求，更是时代所需。检察官法治副校长们必将依托普法充分、全面履
职，扎扎实实做好未成年人保护这项“朝阳事业”。


